

## Proverbios 12

### Recompensas según estilo de vida (2ª. Parte)

Ésta es la segunda parte del estudio de proverbios 11 que titulamos “Recompensas según estilo de vida”; si tú aplicas la sabiduría y tienes un estilo de vida sabio, vas a tener recompensas según el estilo de vida, recuerda que tú puedes elegir qué camino vas a elegir, puedes elegir el estilo de vida que vas a seguir, lo que tú ya no puedes cambiar, una vez que hayas tomado la decisión de seguir ese camino son las consecuencias, si llegas a una carretera que tiene dos caminos, tú en ese momento puedes decidir a qué camino ir, llegas a un lugar en donde ves un letrero que indica hacia un lado el camino te lleva a **Jerusalén** y hacia el otro camino te lleva hacia **Roma**, de modo que en ese momento tú tomas la decisión si te vas a Jerusalén o si te vas a Roma, pero lo que ya no puedes cambiar es el resultado de la decisión que hayas tomado; porque es imposible pensar que una vez que hayas tomado la decisión de tomar el camino hacia Roma y que hayas recorrido tres cuartas partes de ese camino, que pretendas encontrar los pueblos y las ciudades que se encuentran en el camino a Jerusalén, ya que para ello tienes que **regresar** (Teshuvá) para tomar el camino que va a Jerusalén. Recompensas según el estilo de vida. Tenemos la capacidad de decidir el estilo de vida que queremos llevar, lo que no podremos controlar sería el resultado de esa decisión.

Que Dios nos ayude a tomar decisiones sabias, que nos ayude a tomar el camino correcto;

*1 El que ama la instrucción ama la sabiduría;  
Más el que aborrece la repreñión es ignorante...*

Hemos estudiado muchos proverbios de este tipo, la palabra ignorante en hebreo es todavía mucho más fuerte de tal manera que podría traducirse así: “el que aborrece la repreñión es **tonto**”; de manera que cada vez que recibas una exhortación, una llamada de atención, en lugar de rechazarlo agrádeclo, hemos hablado infinidad de ocasiones de este tema, agradece que tengas papás, maestros, amigos que te reprenden y que te critican, que te hablan de las cosas que tienes que corregir, eso es lo mejor que te puede pasar, aunque es normal que te sientas mal cuando te critican, sin embargo también es difícil para quienes te exhortan porque lo hacen porque les importas, entonces evita que la gente que toma la decisión de exhortarte se arrepienta de haberlo hecho. Todo el tiempo necesitamos estarnos puliendo y purificándonos.

A los esposos, a los hijos que les tocó una esposa que todo el tiempo está corrigiendo y reprendiendo, tiene dos opciones el esposo, tiene la opción de enojarse y amargarse, porque no entiende que el propósito de Dios al haberle dado una ayuda idónea que le muestra las áreas en donde tienes fallas. El hombre siempre busca reconocimiento, sin embargo tiene que matar esa actitud de orgullo y admiración, ya que a lo que hemos estudiado ese rasgo de admiración lo deben de tener las mujeres, está bien que ellas tengas deseo de que las aprecien, de que las admiren, que les digan que son bonitas, eso está bien en ellas pues es un rasgo femenino, pero ese rasgo no lo debemos tener los hombres, un hombre debe ser más firme en ese sentido y no estar esperando las alabanzas acerca de lo que hace o cómo lo hace. De manera que si te llegase a tocar una esposa que todo el tiempo te está corrigiendo, dale gracias a Dios, es mejor eso a tener una esposa que te está dando la razón, así que esposo que te tocó una mujer cuchillito de palo agrádeclo. Si el esposo no recibe con buen ánimo la exhortación de su esposa se puede volver un apático y amargado o en el peor de los casos el esposo termina dándole tremenda paliza a la esposa y se va con otra.

*2 El bueno alcanzará favor del Señor;...*

El bueno es quien siempre es guiado por su inclinación al bien, todos tenemos una inclinación que nos tiente hacia el mal pero también tenemos una inclinación hacia el bien así que quien decide ser guiado por su inclinación al bien alcanzará el favor del Señor;

*Mas él condenará al hombre de malos pensamientos...*

¿Cómo puedes fortalecer tu inclinación al bien y debilitar tu inclinación al mal? Has de cuenta que dentro de ti hay dos perros, un perro blanco y un perro negro, ¿Cuál de los dos va a ganar? **El que esté más y mejor alimentado**, en ése sentido al negro lo tienes que tener muerto de hambre y al blanco aliméntalo bien, ¿Cómo puedes alimentar al blanco? Con estudio de la biblia, espiritualidad, con fe, con escuchar música de gratitud que te inspira a adorar a Dios, es por ello que el ambiente en el que estés sea un ambiente de gratitud.

Un consejo muy bueno para los papás es que siempre tengan en su casa música de gratitud y adoración a Dios, tengan un ambiente en su casa de alabanza de estarle agradeciendo a Dios, el apóstol Pablo **dijo que todo lo bueno, que todo lo justo, todo lo que es de buen nombre, digno de alabanza, que en esto estemos pensando**, también dijo que os comuniquemos unos con otros con cánticos, con himnos, con cánticos espirituales agradeciéndole a Dios en nuestros corazones, que en nuestra casa siempre prevalezca un ambiente de música y tranquilidad y que nuestros pensamientos sean de la Palabra por eso es tan importante estar estudiando todo el tiempo la Palabra. Y al perro negro tenemos que debilitarlo, no dándole de comer, es decir, si el perro negro se alimenta de chismes, viendo películas y leyendo libros que no edifican para nada, relacionándote con personas que tú sabes que no son adecuadas para ti, entonces evita alimentar al perro negro que está dentro de ti evitando todas estas cosas, mientras al perro negro lo tengas desnutrido y al blanco fortalecido, no hay manera de que seas vencido por tu inclinación al mal; La escritura menciona lo siguiente en cuanto a alguien bueno.

#### *Marcos*

*10:17 Al salir él para seguir su camino, vino uno corriendo, e hincando la rodilla delante de él, le preguntó: Maestro bueno, ¿qué haré para heredar la vida eterna? 18 Jesús le dijo: **¿Por qué me llamas bueno? Ninguno hay bueno, sino sólo uno, Dios.***

Por lo tanto, cuando en la escritura hace mención de personas buenas, realmente no es que lo sean tal cual. No se refiere a una bondad innata en la persona, sino a alguien que continuamente está buscando hacer lo correcto.

Todo ser humano tiene 2 naturalezas: la divina(bien) y la humana(mal).

#### *Mateo*

*12:22 Entonces fue traído a él un endemoniado, ciego y mudo; y le sanó, de tal manera que el ciego y mudo veía y hablaba. 23 Y toda la gente estaba atónita, y decía: ¿Será éste aquel Hijo de David? 24 Mas los fariseos, al oírlo, decían: Este no echa fuera los demonios sino por Beelzebú, príncipe de los demonios. 25 Sabiendo Jesús los pensamientos de ellos, les dijo: **Todo reino dividido contra sí mismo, es asolado, y toda ciudad o casa dividida contra sí misma, no permanecerá. 26 Y si Satanás echa fuera a Satanás, contra sí mismo está dividido; ¿cómo, pues, permanecerá su reino? 27 Y si yo echo fuera los demonios por Beelzebú, ¿por quién los echan vuestros hijos? Por tanto, ellos serán vuestros jueces.** 28 Pero si yo por el Espíritu de Dios echo fuera los demonios, ciertamente ha llegado a vosotros el reino de Dios. 29 Porque ¿cómo puede alguno entrar en la casa del hombre fuerte, y saquear sus bienes, si primero no le ata? Y entonces podrá saquear su casa. 30 El que no es conmigo, contra mí es; y el que conmigo no recoge, desparrama. 31 Por tanto os digo: Todo pecado y blasfemia será perdonado a los hombres; más la blasfemia contra el Espíritu no les será perdonada. 32 A cualquiera que dijere alguna palabra contra el Hijo del Hombre, le será perdonado; pero al que hable contra el Espíritu del Santo, no le será perdonado, ni en este siglo ni en el venidero. 33 O haced el árbol bueno, y su fruto bueno, o haced el árbol malo, y su fruto malo; porque por el fruto se conoce el árbol. 34 ¡Generación de víboras! ¿Cómo podéis hablar lo bueno, siendo malos? Porque de la abundancia del corazón habla la boca. 35 **El hombre bueno, del buen tesoro del corazón saca buenas cosas; y el hombre malo, del mal tesoro saca malas cosas.** 36 Mas yo os digo que de toda palabra ociosa que hablen los hombres, de ella darán cuenta en el día del juicio. 37 Porque por tus palabras serás justificado, y por tus palabras serás condenado.*

Para procurar el triunfo del bien, es necesario estar constantemente escudriñando la escritura, buscando la voluntad de Dios para nuestras vidas, la oración... Por el contrario, si la mayor parte del tiempo lo invertimos en distraernos con programas de televisión, películas..., estar envueltos en murmuraciones, envidias, celos, etc., entonces nuestros frutos se inclinarán al mal.

## Gálatas

6:7 No os engañéis; Dios no puede ser burlado: pues todo lo que el hombre sembrare, eso también segará. 8 **Porque el que siembra para su carne, de la carne segará corrupción;** mas el que siembra para el Espíritu, del Espíritu segará vida eterna. 9 No nos cansemos, pues, de hacer bien; porque a su tiempo segaremos, si no desmayamos.

## Romanos

8:1 Ahora, pues, ninguna condenación hay para los que están en Cristo Jesús, los que no andan conforme a la carne, sino conforme al Espíritu. 2 Porque la ley del Espíritu de vida en Cristo Jesús me ha librado de la ley del pecado y de la muerte. 3 Porque lo que era imposible para la ley, por cuanto era débil por la carne, Dios, enviando a su Hijo en semejanza de carne de pecado y a causa del pecado, condenó al pecado en la carne; 4 para que la justicia de la ley se cumpliera en nosotros, que no andamos conforme a la carne, sino conforme al Espíritu. **5 Porque los que son de la carne piensan en las cosas de la carne; pero los que son del Espíritu, en las cosas del Espíritu. 6 Porque el ocuparse de la carne es muerte, pero el ocuparse del Espíritu es vida y paz.** 7 Por cuanto los designios de la carne son enemistad contra Dios; porque no se sujetan a la ley de Dios, ni tampoco pueden; 8 y los que viven según la carne no pueden agradar a Dios. 9 Mas vosotros no vivís según la carne, sino según el Espíritu, si es que el Espíritu de Dios mora en vosotros. Y si alguno no tiene el Espíritu de Cristo, no es de él. 10 Pero si Cristo está en vosotros, el cuerpo en verdad está muerto a causa del pecado, más el espíritu vive a causa de la justicia. 11 Y si el Espíritu de aquel que levantó de los muertos a Jesús mora en vosotros, el que levantó de los muertos a Cristo Jesús vivificará también vuestros cuerpos mortales por su Espíritu que mora en vosotros. 12 Así que, hermanos, deudores somos, no a la carne, para que vivamos conforme a la carne; 13 porque si vivís conforme a la carne, moriréis; más si por el Espíritu hacéis morir las obras de la carne, viviréis. 14 Porque todos los que son guiados por el Espíritu de Dios, éstos son hijos de Dios. 15 Pues no habéis recibido el espíritu de esclavitud para estar otra vez en temor, sino que habéis recibido el espíritu de adopción, por el cual clamamos: ¡Abba, Padre! 16 El Espíritu mismo da testimonio a nuestro espíritu, de que somos hijos de Dios.

### **3 El hombre no se afirmará por medio de la impiedad; Mas la raíz de los justos no será removida...**

Es parecido a lo que dijo Yeshúa cuando dijo que el que edifica su casa en la roca permanecerá para siempre, pero el que edifica su casa en la arena se va a derrumbar, ¿Cómo podemos edificar nuestra casa sobre la roca? El que escucha éstas palabras y las pone en práctica está edificando en la roca, pero el que escucha éstas palabras mucho tiempo pero no pone en práctica lo que escucha, entonces está edificando su casa en la arena. En algún momento de la vida tú vas a ser puesto a prueba por cuanto todo lo que has escuchado ya que al que mucho se le da mucho se le demandará.

Una persona con este tipo de vida, que se dirige de acuerdo a sus pensamientos, no permanecerá para siempre. Por el contrario, una persona justa, que vive de acuerdo a los mandamientos de Dios, estará firme.

Ambas personas se podrán enfrentar con el mismo tipo de situaciones, la diferencia estará en el resultado.

## Mateo

7:24 Cualquiera, pues, que me oye estas palabras, y las hace, le compararé a un hombre prudente, que edificó su casa sobre la roca. 25 Descendió lluvia, y vinieron ríos, y soplaron vientos, y golpearon contra aquella casa; y no cayó, porque estaba fundada sobre la roca. 26 Pero cualquiera que me oye estas palabras y no las hace, le compararé a un hombre insensato, que edificó su casa sobre la arena; 27 y descendió lluvia, y vinieron ríos, y soplaron vientos, y dieron con ímpetu contra aquella casa; y cayó, y fue grande su ruina.

### **4 La mujer virtuosa es corona de su marido;**

## *Mas la mala, como carcoma en sus huesos...*

Carcoma es como un gusano en sus huesos, recuerda que Dios sacó a Eva de la costilla de Adam, (hueso de mis huesos y carne de mi carne) de manera que cuando una mujer es maligna y perversa arruina la mismísima estructura del hombre, del varón, es por ello que tienes que tener mucho cuidado en escoger a una mujer porque lo que te permite estar en pie es tu esqueleto, si no tuvieras huesos simplemente estaría como una calcomanía en el piso, entonces son los huesos los que te permiten estar de pie, por eso es que cuando a alguien se enferma de osteoporosis, enfermedad causada por la falta de calcio en los huesos hasta que se debilitan y se rompen, la escritura está comparando a una mujer mala con ésta enfermedad, una mujer que te derriba, te destruye si es mala, o te levanta y te impulsa cuando ésa mujer es virtuosa;

Carcoma: Especie de larva, muy agresiva, que daña muebles, vigas... (madera)

## **5** *Los pensamientos de los justos son rectitud; Mas los consejos de los impíos, engaño...*

Tienes que tener disciplina mental, esto es difícil en los tiempos que vivimos, a veces es difícil tener disciplina mental; tener disciplina mental es pensar lo que estás pensando, esto significa estar en todo momento preguntándote si lo que estás pensando es bueno, si es agradable, es justo, porque la escritura dice: *en todo lo bueno, todo lo agradable, todo lo justo, en todo esto pensad...* Hay un mandamiento acerca de qué debemos estar pensando, así que en todo tiempo debes estar teniendo un análisis para ver qué es lo que estás pensando y darte cuenta de que si estas todo el tiempo con pensamientos de enojo, desprecio y venganza, entonces estas pecando, estas transgrediendo, tienes que darte cuenta de que esos pensamientos son negativos y de inmediato tienes que parar.

A la hora de enseñar podemos estar teniendo una tendencia negativa o podemos tener una tendencia positiva a la hora de enseñar. Hay mucha gente que se dedica a enseñar la biblia pero que cuando los escuchas te das cuenta de que casi todo lo que enseñan y todo lo que hablan, generalmente es negativo, su tendencia es hablar de malas noticias (información amarillista), de repente está bien tocar temas de ése tipo porque la biblia los menciona pero no todo el tiempo debe ser así. El problema de las personas que se enfocan a hablar de cosas negativas generalmente no dan soluciones y en realidad solo dicen cosas que ya todo el mundo sabe, porque si ya sabemos que hay guerras, sí ya sabemos que el mundo se está yendo de picada pero y por qué no me das un poco de esperanza, la gente está ansiosa de una palabra de esperanza o que le den soluciones, etc.

Entonces tienes que perseverar en tu mente en estar pensando cosas agradables y amables y a la hora de hablar también;

Un justo continuamente está pensando en hacer el bien. En una persona impía sería lo contrario. De aquí la importancia de fijarnos bien a quién vamos a acudir para pedir consejo. En diferentes medios de comunicación existen programas enfocados a dar orientación a las personas. No obstante la mayoría de estos consejeros llevan vidas muy distantes de la instrucción de Dios y eso es fácilmente detectable si observamos sus frutos. Estos mismos frutos se verán reflejados en nuestra vida si seguimos sus recomendaciones...

### *Mateo*

*7:12 Así que, todas las cosas que queráis que los hombres hagan con vosotros, así también haced vosotros con ellos; porque esto es la ley y los profetas. 13 Entrad por la puerta estrecha; porque ancha es la puerta, y espacioso el camino que lleva a la perdición, y muchos son los que entran por ella; 14 porque estrecha es la puerta, y angosto el camino que lleva a la vida, y pocos son los que la hallan. 15 Guardaos de los falsos profetas, que vienen a vosotros con vestidos de ovejas, pero por dentro son lobos rapaces. 7:16 **Por sus frutos los conoceréis. ¿Acaso se recogen uvas de los espinos, o higos de los abrojos?** 17 **Así, todo buen árbol da buenos frutos, pero el árbol malo da frutos malos. 18 No puede el buen árbol dar malos frutos, ni el árbol malo dar frutos buenos. 19 Todo árbol que no da buen fruto, es cortado y echado en el fuego. 7:20 Así que, por sus frutos los conoceréis.***

**6** *Las palabras de los impíos son asechanzas para derramar sangre; Mas la boca de los rectos los libraré.*

Tenemos la capacidad para librar a los inocentes de la maldad y el engaño. Esto será posible si continuamos perseverando en el aprendizaje de la instrucción de Dios y con prudencia lo compartimos con toda persona que nos percatemos se encuentre en necesidad.

**7** *Dios trastornará a los impíos, y no serán más;  
Pero la casa de los justos permanecerá firme...*

¿Y cómo se puede ser justo? Siendo Obediente a la escritura;

**8** *Según su sabiduría es alabado el hombre;  
Mas el perverso de corazón será menospreciado...*

Si dice que según su sabiduría es alabado el hombre y vemos que el principio de la sabiduría es el temor de Dios, entonces éste proverbio se lee así: según tu temor de Dios, serás alabado y como también ya vimos, temor de Dios significa temor al castigo, entonces es bueno tener temor de ser castigado, es bueno tener ésa actitud porque serás alabado porque estas evitando que algo negativo te suceda; Aquí se refiere a la sabiduría que tiene que ver con el temor y obediencia de Dios. Es en vano buscar las alabanzas y el prestigio ante las personas pues es algo efímero, es temporal.

**9** *Más vale el despreciado que tiene servidores,  
Que el que se jacta, y carece de pan...*

En estos días hay mucho desempleo Sin embargo esto es un poco contradictorio porque si ves el periódico verás que está lleno de anuncios buscando gente que trabaje, todo el tiempo la sección de empleos está llena pero hay gente que dice que lleva meses sin encontrar trabajo, ¿Cómo es posible esto? La gente no tiene trabajo porque están esperando que les den el trabajo de gerentes, directores porque se jactan y sienten que son demasiado para el trabajo que se ofrece.

Hay tiempos de vacas gordas y hay tiempos de vacas flacas y si te toca vivir en un tiempo de vacas flacas y si es que tienes estudios superiores incluso doctorado, la pregunta es ¿De qué te sirve tu doctorado y de qué te sirve toda la experiencia que hayas tenido si todo el tiempo estas pidiendo prestado, te encuentras muy endeudado, estas mandando a tu esposa a trabajar porque tú no estás trabajando? Más vale el despreciado que tiene servidores, más vale que se burlen de ti pero que tengas para comer.

¿Qué es mejor, un pollero que se dedica a vender pollos y que tiene lo suficiente para solventar las necesidades de su familia o una persona que tiene estudios de doctorado que está desempleado y que no admite un trabajo por sentirse demasiado capacitado y prefiere mantener una actitud de orgullo?

En la actualidad existen infinidad de personas que invirtieron tiempo para terminar una carrera y cuentan con un título que los respalda, pero desempleados. En muchas ocasiones lo que promueve esto es el orgullo, el 'qué dirán'. Son personas que dejan pasar oportunidades de trabajo, donde pueden desarrollar todas sus capacidades, pero empezando desde abajo, no en el nivel que ellos se consideran capaces de desempeñar. Por lo general primero es necesario demostrar que podemos, para que se nos tome en cuenta en puestos de mayor responsabilidad... Muchas grandes empresas fueron iniciadas por una persona que no prestó atención a la crítica y ahora se han convertido en compañías reconocidas y muy prósperas.

**10** *El justo cuida de la vida de su bestia;  
Mas el corazón de los impíos es cruel...*

Esto tiene que ver con el cuidado hacia la naturaleza, el cuidado a los animales, por eso la escritura prevé que cuando un animal va a morir que no sufra, en hechos capítulo 15 se nos dice que está

prohibido comer ahogado, esto significa los animales que fueron sacrificados cruelmente estrangulando su cuello como en el caso de los pollos; la naturaleza y los animales son un regalo de Dios, así que tenemos que tener cuidado con los animales, no ser crueles; Una persona justa tiene cuidado de la creación de Dios en cuanto a animales se refiere. Existen leyes donde Dios nos instruye a tener compasión por ellos.

#### *Hechos*

*15:19 Por lo cual yo juzgo que no se inquiete a los gentiles que se convierten a Dios, 15:20 sino que se les escriba que se aparten de las contaminaciones de los ídolos, de fornicación, de ahogado y de sangre.*

**11** *El que labra su tierra se saciará de pan;  
Mas el que sigue a los vagabundos es falto de entendimiento...*

Una vez más, tú decides qué camino seguir pero te vas a tener que atener a las consecuencias, al resultado de tu decisión. Tú tienes la opción desde joven y trabajar y labrar tu tierra, lo cual cuesta trabajo pero si lo haces te saciarás de pan, sin embargo si andas con los vagabundos perdiendo el tiempo, significa que eres falto de entendimiento;

**12** *Codicia el impío la red de los malvados;  
Mas la raíz de los justos dará fruto...*

Los proverbios son como un autoexamen, cada vez que tu estas estudiando proverbios te estás auto examinando y te estás dando cuenta si eres impío o si eres justo, ¿Cómo saber si tienes tendencias impías, de ir en contra de la Palabra de Dios?

**13** *El impío es enredado en la prevaricación de sus labios;  
Mas el justo saldrá de la tribulación...*

La verdad es que entre más trates de cubrir una mentira te vas a enredar más, entre más trates de cubrir un pecado te vas a enredar más. Así que cuando te veas tentado a decir una mentira para cubrir las consecuencias de algo y te pillen, en vez de zafarte diciendo otra mentira mejor balconéate a ti mismo, es decir, frena de inmediato la mentira y acepta que está mal lo que estás haciendo, porque si tratas de justificarte y discutes, más se enreda el problema.

El impío es enredado en la prevaricación de sus labios, es decir, es mejor que si algo inventaste que mejor ya digas la verdad para no enredarlo más;

**14** *El hombre será saciado de bien del fruto de su boca;  
Y le será pagado según la obra de sus manos...*

Por eso tienes que cuidar lo que hablas; Por eso te digo que la mejor actividad, la mejor profesión que podrías hacer en la vida será la de dedicarte a enseñar la Palabra; Una persona acostumbrada a mentir, es muy común que se vea seguido envuelta en problemas, pues su mentira cada vez se hace más grande pues busca constantemente la manera para salvarse de posibles consecuencias por sus actos.

Por otro lado, el justo se mantiene en silencio y piensa con cautela lo que va a decir. Una buena medida, para evitar caer en la mentira, sería que reconociéramos en voz alta que estamos mintiendo, nosotros mismos exponernos ante eso.

En cuanto a lo que menciona el versículo 14, podemos tomar como referencia lo que dice Jesús:

#### *Mateo*

*23:1 Entonces habló Jesús a la gente y a sus discípulos, diciendo: 2 En la cátedra de Moisés se sientan los escribas y los fariseos. 3 Así que, todo lo que os digan que guardéis, guardadlo y hacedlo; mas no hagáis conforme a sus obras, porque dicen, y no hacen.*

Por lo general nuestra tendencia es enseñar cosas que aún para nosotros es complicado llevar a cabo. Sin embargo lleva más merito el que influenciemos a muchas personas para que elijan el camino del bien, y la recompensa nos llegará en base a lo que hagamos.

**15 *El camino del necio es derecho en su opinión;  
Más el que obedece al consejo es sabio...***

Nuestra tendencia es pensar que siempre tenemos la razón, pero cuando tú estás cien por ciento que tú tienes la razón, es muy posible que estés equivocado, es decir, que siempre tiene que haber en ti la humildad de que aunque estés seguro de que estas en lo correcto, si hay personas que te están diciendo que estas equivocado, cabe la posibilidad de que estas equivocado y lo que tienes que hacer es escuchar, porque si tú te cierras a escuchar otras alternativas entonces estas cayendo en esto: **“El camino del necio es derecho en su opinión”**. Pero si tú escuchas otras opiniones aunque sean opuestas a las tuyas estas siendo sabio porque por más que te esfuerces a estudiar un tema, siempre va a haber muchas cosas que toda la información que puedas adquirir no va a ser suficiente, por ejemplo en el tema de la biblia hay tanta información que entre más aprendemos y más queremos aprender, siempre seguirá habiendo tanta información que no conocemos, de manera que tienes que estar siempre abierto a escuchar otras opiniones y consejos.

**16 *El necio al punto da a conocer su ira;...***

El necio de inmediato se pelea, el necio de inmediato da a conocer su enojo; Una persona necia, orgullosa, casi nunca pide consejo y de hecho hasta le molesta cuando alguien le hace una observación para mejorar su camino... También es una persona que con facilidad se enoja, no tiene suficiente control de sus emociones. Por el contrario, una persona sabia busca constantemente confirmar su punto de vista, investigando en diferentes medios, buscando opinión de otras personas. Además es una persona que no reacciona impulsivamente ante una agresión, se detiene a analizar las consecuencias futuras de cada una de sus posibles acciones.

***Más el que no hace caso de la injuria es prudente...***

Una injuria es una burla, si no haces caso a la burla eres prudente, pero si te pones al tú por tú, estas siendo igual de necio que el otro y es justo lo que el otro quiere, sin embargo la respuesta blanda mata la ira, acabas con el fuego si simplemente eres prudente y guardas silencio;

**17 *El que habla verdad declara justicia; Mas el testigo mentiroso, engaño.***

**18 *Hay hombres cuyas palabras son como golpes de espada;  
Mas la lengua de los sabios es medicina...***

Tienes que cuidar cada cosa que vas a decir, piensa si lo que vas a decir es un golpe o si lo que vas a hablar es medicina y va a sanar. Antes de hablar tienes que pensar si lo que vas a decir es para el bien de la persona, si le va a beneficiar y si no mejor no lo digas; cuando tú recibas palabras de una persona sabia temerosa de Dios, entonces tienes que recordar que las palabras de un sabio también son medicina; a veces la medicina no sabe tan rica, tiene un sabor desagradable pero te la tienes que tomar si quieres sanar, entonces cuando recibas consejo de un sabio, aunque no te guste el sabor de lo que te está diciendo, aunque no te guste la manera en que te lo están diciendo, recíbelo porque es para tu bien;

Siempre la verdad nos guiará a hacer justicia. Contrario a esto, engaño es cuando compartimos con la gente y al hacerlo, no estamos promoviendo que la gente viva mejor o se arrepienta de sus pecados. La verdad siempre va a alentar a que las personas rectifiquen sus vidas.

La lengua tiene más poder, produce daños mucho más profundos que los golpes físicos. Pero también las palabras que salen de una persona sabia, producen sanidad, son medicina. Aunque no siempre el sabor de la medicina es agradable, a la larga su propósito es edificar.

**19 *El labio veraz permanecerá para siempre;***

## *Mas la lengua mentirosa sólo por un momento...*

Nuestra tendencia es que cuando compartimos con alguien es llamar la atención y que nos pongan atención y hay ocasiones en que lo que capta más la atención son las noticias más espectaculares y el problema es que muchas veces lo más espectacular, tristemente la mayoría de las noticias sensacionalistas son un poco exageradas o no son totalmente verdad, entonces aprende a evaluar todas las noticias sensacionalistas que escuchas.

Cuando escuchas noticias acerca del tema de las conspiraciones te puedes meter en un mundo de puras teorías de conspiración, el problema es que muchas de esas cosas son reales pero muchas otras no se pueden verificar, el problema es que te puedes enfrascar en cosas que solo has visto en internet, que ni siquiera te constan y que solo quieres ser sensacionalista o por querer captar mucho la atención, el caso es que ése tipo de cosas captan la atención por un momento, sin embargo esas cosas ni edifican, ni se pueden verificar y a nivel práctico no trae nada práctico a la vida.

Por eso dice el proverbio que el labio veráz permanecerá para siempre; si quieres que lo que tu compartas y permanezca para siempre, asegúrate de que te conste, asegúrate de que es verificable, asegúrate de que está claramente escrito en la Palabra porque si es así entonces permanecerá para siempre, lo otro es sensacionalismo amarillista, un periódico que solamente habla de cosas amarillistas, asesinatos, muertes etc. eso le llama la atención a tanta gente, **lamentablemente el morbo del hombre es lo que más se vende;**

Esto aplica a todas aquellas personas que tienen el llamado de Dios a enseñar la Biblia, de predicar. Lo que hablemos conforme a la verdad, permanecerá para siempre.

Quizá sea muy llamativo cuando alguien comparte testimonios sobrenaturales. Sin embargo, si estos testimonios no son ciertos del todo, solo atraerán la atención por un corto periodo de tiempo, será algo pasajero, pues a la larga, la mentira será expuesta a la luz.

**20** *Engaño hay en el corazón de los que piensan el mal; Pero alegría en el de los que piensan el bien.*

**21** *Ninguna adversidad acontecerá al justo; Mas los impíos serán colmados de males...*

Otras vez hablando del tema, si quieres librarte de estar enfocado de teorías de conspiración, simplemente haz justicia, obedece lo que está escrito en la escritura y no te vas a tener que estar preocupando por un montón de cosas que ni te constan y que ni puedes verificar, así que mejor enfócate en la Palabra, enfócate en el bien y eso es todo;

Esto no quiere decir que un justo, que busca obedecer y amar a

Dios, nunca pasará por pruebas o problemas. La palabra

‘adversidad’ tiene que ver con un castigo por maldad. La persona justa no recibirá este castigo pues constantemente está buscando el bien.

**22** *Los labios mentirosos son abominación al Señor; Pero los que hacen verdad son su contentamiento...*

Aquí la palabra verdad es la palabra “emuná” de fidelidad a la escritura, es decir, que los que son fieles a lo que está escrito son su contentamiento, es decir, contentamiento es estar totalmente satisfecho con algo o con alguien, entonces el proverbio nos dice que Dios está totalmente satisfecho con una persona que tiene emuná, que también implica confianza plena en que Dios está en control, de que Dios te ama y que está satisfecho con ello.

La muestra más evidente de que no tienes emuná, de que no tienes fe en Dios es estar enojado o estar deprimido, ésa es la mayor manifestación de que no tienes fe, porque tener fe implica creer al cien por ciento que todo lo que te pase en la vida viene de Dios y es para tu bien. La gente se enoja y está deprimida porque piensa que lo que le está pasando es una maldición, pero una vez que cambias

la actitud y estas consciente que lo que te está pasando está bajo el control de Dios y que es para tu bien entonces, ésta es la satisfacción de Dios;  
Para determinar lo que es hacer la verdad o la fe, en el siguiente versículo menciona como es que viene la fe.

*Romanos*

*10:17 Así que la fe es por el oír, y el oír, por la palabra de Dios.*

Una persona que escucha y hace, son el contentamiento de Dios. Jesús dijo:

*Juan*

*4:23 Mas la hora viene, y ahora es, cuando los verdaderos adoradores adorarán al Padre en espíritu y en **verdad**; porque también el Padre tales adoradores busca que le adoren.*

*4:24 Dios es Espíritu; y los que le adoran, en espíritu y en **verdad** es necesario que adoren.*

*Juan*

*17:15 No ruego que los quites del mundo, sino que los guardes del mal.*

*17:16 No son del mundo, como tampoco yo soy del mundo. 17 Santificalos en tu verdad; **Tu palabra es verdad.***

### **23 El hombre cuerdo encubre su saber;...**

Una persona cuerda, una persona inteligente, una persona sabia encubre su saber, lo que quiere decir que no anda presumiendo lo que sabe;

*Mas el corazón de los necios publica la necesidad...*

Las personas que realmente saben no tienen que estar publicando diciéndole a todo el mundo cuánto saben; no siempre es prudente decir lo que sabes en todas las circunstancias, porque puede haber personas a las que si tú les dices lo que sabes en vez de ayudarles les causas tropiezo, de manera que tienes que ser muy prudente y saber con quién compartes lo que sabes. Nunca trates de presumir con lo que sabes, lo que trata de presumir lo que sabe entonces en realidad no sabe nada, porque una persona que realmente sabe ha llegado a un punto de humildad, porque cuando realmente estudias sabes que es muy pequeño lo que realmente podemos saber ante tanta información que es inagotable, no nos alcanzaría el tiempo de vida para saber todo lo que se tiene que saber con respecto a la escritura.

¿Has conocido a personas que todo lo saben, que cualquier cosa de la que se hable la sabe y ha estado en todo? Bueno, pues ése es el síntoma inequívoco de que es un necio y de que realmente lo que está diciendo no es verdad;

Esto es, si vamos a compartirle a una persona a cerca de la palabra de Dios y la persona tiene un corazón dispuesto para escuchar, entonces buscará saber más y pondrá toda su esperanza en Dios. En cambio sí vamos a compartirle la misma palabra a una persona necia, dicha persona endurecerá más su corazón y no querrá escucharnos. Esta verdad puede generar estos 2 efectos.

### **24 La mano de los diligentes señoreará;...**

Los que son trabajadores, los que se esfuerzan, al final de cuentas mandarán, y se señorearán;

*Mas la negligencia será tributaria...*

Los que se jactan terminarán humillados y terminarán sirviendo a los que se esforzaron;

### **25 La congoja en el corazón del hombre lo abate; Mas la buena palabra lo alegra...**

Cuando estés en problemas, cuando tengas algún problema muy fuerte y estés acongojado, muy triste, es cuando más tienes que cuidar tu salud, hay gente que hace justo lo opuesto y ya se malpasa, cuando el profeta Elías pasó por un momento difícil y estaba deprimido porque lo estaba persiguiendo Jezabel y que pensó que él era el único que quedaba diciéndole a Dios que y no quedaba nadie y que solo quedaba él y que estaba con una actitud negativa, Dios le dijo que se fortaleciera y que comiera; hay un dicho que dice que *“las penas con pan son buenas”* esto quiere decir que si estas pasando por una situación difícil que no descuides tu salud, porque ¿De qué sirve descuidar tu salud y estar pensando en ése problema? Eso no va a beneficiar tu problema y solo lo va a empeorar. Y el proverbio dice que la buena palabra lo alegra, si estas en un momento de congoja, de preocupación escucha éste versículo: **La buena palabra lo alegra**, ¿Cuál podríamos decir que es la buena palabra por excelencia? La buena Palabra es la biblia, el rey David en el salmo 119:92 dijo, si tu Toráh, si tu ley no hubiera sido mi delicia, ya en mi aflicción hubiese perecido, el rey David tuvo motivos para sentirse afligido y triste cuando estuvo siendo perseguido por Saúl, cuando su hijo Absalón se le reveló, cuando el hijo que tuvo con Betsabé estaba muriéndose, en fin, el rey David tuvo una vida muy complicada, pero él dijo: *“Si tu ley no hubiese sido mi delicia ya en mi aflicción hubiese perecido”*, por eso hay que memorizar tanto la Palabra, por eso hay que estar meditando tanto en ella porque en el mundo tendréis aflicción dijo Yeshúa, en éste mundo vas a tener muchas aflicciones y pruebas, pero la buena Palabra te va a alegrar;

#### *Romanos*

*8:27 Mas el que escudriña los corazones sabe cuál es la intención del Espíritu, conforme a la voluntad de Dios intercede por los santos. 28 Y sabemos que a los que aman a Dios, todas las cosas les ayudan a bien, esto es, a los que conforme a su propósito son llamados. 8:29 Porque a los que antes conoció, también los predestinó para que fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo, para que él sea el primogénito entre muchos hermanos. 30 Y a los que predestinó, a éstos también llamó; y a los que llamó, a éstos también justificó; y a los que justificó, a éstos también glorificó. 31 ¿Qué, pues, diremos a esto? Si Dios es por nosotros, ¿quién contra nosotros?*

**26 El justo sirve de guía a su prójimo;  
Mas el camino de los impíos les hace errar...**

No solo basta con ser justos y obedientes pues estamos aquí para servir de guía a otros;

**27 El indolente ni aun asará lo que ha cazado;...**

Una persona indolente es un malvado, perezoso, engañoso, quien ni siquiera va a disfrutar lo que obtuvo; no te creas que aquellos que adquieren muchas riquezas de maldad, no creas que están disfrutando todo lo que obtuvieron, todo el tiempo viven con preocupación viviendo con la preocupación de que no se los vayan a robar, todo el tiempo están con angustia y ansiedad; no vale la pena ni siquiera las ganancias que se obtienen de la pereza. El fruto del trabajo honrado y diligente es el que verdaderamente vas a disfrutar;

**Pero haber precioso del hombre es la diligencia...**

La manera más fácil de enseñar, es mostrar cómo se hace. El apóstol Pablo dijo a los:

#### *Filipenses*

*4:8 Por lo demás, hermanos, todo lo que es verdadero, todo lo honesto, todo lo justo, todo lo puro, todo lo amable, todo lo que es de buen nombre; si hay virtud alguna, si algo digno de alabanza, en esto pensad. 9 Lo que aprendisteis y recibisteis y oísteis y visteis en mí, esto haced; y el Dios de paz estará con vosotros.*

Dios no puede hacer **a través** de nosotros, algo que primeramente ya haya hecho **en** nosotros. No podemos llevar a alguien más allá de donde nosotros mismos hayamos llegado.

Vas a apreciar el ser diligente, cuando recibes la recompensa de la diligencia es mucho más satisfactorio;

**28** *En el camino de la justicia está la vida; Y en sus caminos no hay muerte.*

¿Quieres la vida? ¿Quieres recibir recompensas agradables, recompensas de vida? Tienes que caminar rumbo a ése objetivo; en sus caminos no hay muerte, **todo lo justo, todo lo bueno, todo lo agradable, todo lo que es de buen nombre, tener vida** implica tomar decisiones adecuadas y correctas, no puedes tomar decisiones equivocadas y necias y esperar la vida. Dijo un profeta del cual su vida no reflejaba lo que predicaba, estamos hablando del profeta Balaam, quien fue un profeta usado por Dios que dijo profecías extraordinarias acerca del Mesías, pero su vida estaba llena de codicia, en su vida simplemente quiso disfrutar de éste mundo, dentro de la profecía de Balaam hay algo que él dijo, él dijo: **quiero yo la muerte de los justos;** ¿Por qué dijo esto Balaam? Porque la muerte de un justo es una buena noticia, dice que a Dios le deleita la muerte de sus justos, la muerte de sus escogidos, es agradable, agradable es a los ojos del Señor la muerte del justo, entonces el justo se alegra con la muerte porque sabes que vendrá la recompensa, vendrá la vida eterna con Dios.

*Que Dios te ayude a anhelar la muerte y la recompensa de los justos, por cuanto hayas vivido en éste mundo, la vida de los justos...Amen*